

Una comarca dividida por el éxito de la paleontología - El Mundo - 08/07/2017

Una comarca dividida por el éxito de la paleontología

● El alcalde de Cincinorres pide competir con la creación de una marca única tras la creación de un distintivo sólo para Portell ● La zona cuenta con 61 yacimientos

MARIA MARTÍ CASTELLÓN

Ya lo vimos en *Parque Jurásico* allá por el año 1993: los dinosaurios venden. La idea de un parque repleto de fascinantes especies de dinosaurios del Jurásico llevó al multimillonario John Hammond a encauzarse en un proyecto de clonación que más tarde saldría malparado. La película consiguió tres Oscars y el revuelo que formó fue mucho más fuerte que las pisadas del *tyrannosaurus rex*.

La comarca de Els Ports quiere pasar de la ficción a la realidad, aunque con pretensiones mucho más humildes. En los últimos años ha abierto museos en torno al mundo de los dinosaurios y de la paleontología. Morella, Cincinorres y Portell ya contemplan sus propios museos, en los que se exponen los restos fósiles encontrados en sus propios yacimientos.

En esta comarca castellanense se formaron estratos entre el Jurásico Superior y el Cretácico Inferior. Los valles estaban cubiertos de agua que ha dejado abundantes tesoros fósiles de fauna marina. Durante el Cretácico, en el término de Morella, la evolución originó la formación de arcillas, una característica que ha permitido la presencia de numerosos restos de dinosaurios.

Un escenario perfecto para los paleontólogos, que en los recientes años han encontrado alrededor de 7.000 fósiles y han hecho posible la consolidación de Els Ports como tierra de yacimientos paleontológicos. 61 son ya los yacimientos de la comarca que han ido creciendo gracias a la última incorporación de Portell en su proyecto 'Portell, terra de dinosaures'. La Diputación de Castellón ha sido un pilar fundamental para estos pueblos y la explotación de sus bienes culturales. Pero aún de forma individualizada. Sin marca que lo aglutine todo, como la de 'Tierra de Festivals' o 'Ruta del Sabor'.

MARCA PROPIA

El museo Temps de Dinosaurios de Morella, el Palau de Santjoans de Cincinorres o la nueva sala del proyecto 'Portell, Terra de Dinosaurios' son algunas de las posibilidades museísticas a las que pueden recurrir los amantes de estas especies. Tres museos independientes que aspiran a trazar una ruta turística conjunta según el alcalde de Cincinorres, Antoni Ripollés.

Teruel, con 'Territorio Dinópolis', ha sido la provincia pionera en



Un paleontólogo, en una de las campañas de excavaciones en Els Ports. EL MUNDO

Els Ports se ha consolidado como tierra de yacimientos paleontológicos

Teruel dispone de una marca propia museística con Territorio Dinópolis

7.000
Fósiles encontrados en la comarca de Els Ports durante las campañas.

apostar por la creación de una marca propia de explotación del turismo paleontológico. A simple vista, ofrece un mapa de todos los lugares de interés de su provincia que visitar, formado por un gran parque central en Teruel y siete centros más en siete localidades de su provincia. Todos integrados, generando un único grupo que facilita a los turistas y familias el viaje a través del mundo de los dinosaurios. Algo que no tiene Castellón, provincia limítrofe, y que, en este aspecto aún no puede competir con los vecinos del oeste.

Podría pensarse que el hecho de que cada alcalde de las tres locali-

OFERTA DE MUSEOS EN ELS PORTS

Museo Temps de Dinosaurios en Morella. Situado junto a la iglesia de Sant Miquel exhibe restos de especies como el 'Iguanodón'. Desde terópodos carnívoros, pasando por enormes herbívoros, el museo ofrece un viaje al pasado a través de los fósiles del Cretácico.

Palau de Santjoans en Cincinorres. En el centro del pueblo alberga la exposición de fósiles del yacimiento Ana. La recuperación de fósiles de dinosaurio o los fósiles de invertebrados son algunas de las posibilidades que ofrece este palacio gótico.

'Portell, Terra de Dinosaurios' en Portell. El municipio es el segundo de la comarca en importancia en número de yacimientos, con un total de 17. La nueva sala expone 33 fósiles de dinosaurios y fauna asociada.

dades de Els Ports sea de un partido puede generar discrepancias a la hora de crear una única ruta de museos. Aun así, el alcalde de Cincinorres no descarta la posibilidad y afirma que si hasta el momento no se ha planteado es porque se ha ido creciendo muy poco a poco y por separado.

Tanto el museo de Portell como el de Cincinorres todavía están en proceso de ampliación. Antoni Ripollés cuenta que este último año el museo del Palau de Santjoans ha recibido alrededor de 1.500 visitas, sobre todo de escolares, lo que ha generado un gran beneficio al pueblo.

El alcalde de Portell, Álvaro Ferrer, añade que «tuvimos noticias del potencial en dinosaurios de nuestra localidad, nos hemos volcado junto a Diputación y UIJ para poder promocionar y tener un atractivo turístico más». Los alcaldes de Els Ports, como hiciera Spielberg, han visto en los dinosaurios una oportunidad de atraer al público. Un público que quiere viajar en el tiempo a una era en la que los animales podían medir hasta 40 metros y la humanidad quedaba muy lejos de la salvaje naturaleza. Un potente gancho turístico para la provincia de Castellón.

Iguanodontes, pterosaurios o plesiosaurios son algunas de las especies que el visitante puede encontrar en este punto de la provincia de Castellón. En Els Ports, una comarca que todavía no se ha integrado en una marca para ofrecer un servicio de paleontología único.